

CHAMBRE DES COMMUNES

Le mardi 31 mars 1981

La séance est ouverte à 2 heures.

● (1405)

[Français]

LE PRÉSIDENT DES ÉTATS-UNIS

L'ATTENTAT CONTRE LE PRÉSIDENT REAGAN—VŒUX DE PROMPT RÉTABLISSEMENT

Le très hon. P. E. Trudeau (premier ministre): Madame le Président, nous avons tous ressenti hier un même sentiment de stupeur et d'inquiétude lorsque nous avons appris la nouvelle de l'attentat perpétré contre le président Ronald Reagan. Et je crois que tous les députés de cette assemblée formulent aujourd'hui un même vœu, celui d'un prompt rétablissement du président et des trois hommes blessés à ses côtés. Certains considèrent cet attentat démentiel comme une nouvelle preuve que la violence ne demande malheureusement qu'à refaire surface dans nos sociétés civilisées. Je préfère quant à moi tourner mon regard vers la conduite courageuse du président dans cette épreuve, et y voir une nouvelle preuve de la noblesse et de la grandeur de l'esprit humain confronté à l'adversité.

[Traduction]

Son empressement à rassurer et à reconforter les autres, son inquiétude à l'endroit de ceux qui ont été blessés à ses côtés et son sens constant de l'humour, même au moment où la gravité de ses propres blessures était encore inconnue, démontrent tous les traits de caractère qui reflètent les plus belles traditions des leaders américains.

Aujourd'hui, tous les Canadiens d'un océan à l'autre sont profondément soulagés du fait que l'attentat contre la vie du président a échoué. Les bons vœux de prompt rétablissement fusent de partout. Je suis certain que nous voulons tous aujourd'hui faire savoir à cet homme qui, si récemment encore, est venu à la Chambre nous assurer de son amitié et de son respect pour le Canada, que nous sommes heureux de savoir qu'il se porte bien et que nous espérons qu'il sera bientôt complètement rétabli.

Nos pensées et nos prières sont dirigées aujourd'hui vers lui et vers M^{me} Reagan, ainsi que vers M. James Brady, M. Timothy McCarthy, le constable Thomas Delahunty et leur famille. Souhaitons que ce terrible attentat unisse les peuples partout dans le monde en leur faisant plus que jamais exécuter la violence et en les rendant bien décidés à la rejeter comme moyen de résoudre les problèmes de l'humanité.

Des voix: Bravo!

Le très hon. Joe Clark (chef de l'opposition): Madame le Président, je voudrais m'associer ainsi que les députés de mon parti aux témoignages de sympathie du très honorable premier ministre (M. Trudeau) et au nom de mon parti, je voudrais exprimer ma consternation et mon affliction à propos de la tentative d'assassinat dont le président des États-Unis vient d'être victime. Nous déplorons cet attentat qui est un outrage

aux normes élevées de civilisation et de liberté que les Américains ont su créer.

En notre qualité de voisins et d'amis, nous prions pour M^{me} Reagan et les familles des autres victimes. A tous, nous souhaitons un prompt rétablissement.

Tous les députés se souviennent que le 11 mars, le président lui-même a parlé à la Chambre de cette capacité qu'ont les Américains de s'unir pour faire face à l'adversité. A cette époque, il a déclaré ce qui suit: «J'ai constaté que mon pays avait un capital de fougue et de confiance qui nous permettra de reprendre en main notre avenir et de redonner force et vitalité à notre économie».

Nous souhaitons tous aux Américains et au président Reagan de trouver le courage et la persévérance nécessaires pour faire face à cette épreuve si pénible pour une nation qui a su donner depuis longtemps la preuve qu'elle pouvait surmonter les crises et triompher dans l'adversité.

Des voix: Bravo!

L'hon. Stanley Knowles (Winnipeg-Nord-Centre): Madame le Président, au nom de mon chef de parti, le député d'Oshawa (M. Broadbent) et au nom de tous mes collègues, je suis heureux de m'associer au très honorable premier ministre (M. Trudeau) et au très honorable chef de l'opposition (M. Clark) et d'exprimer les sentiments que mes collègues ont déjà manifestés.

A l'instar de tous les Canadiens, nous avons été atterrés en apprenant la nouvelle qui nous est parvenue hier de Washington. Nous déplorons la violence dans notre société et nous regrettons profondément les souffrances imposées au président ainsi qu'aux trois autres personnes qui ont été blessées hier.

Nous nous joignons à tous nos collègues pour témoigner notre sympathie à toutes les familles et nous souhaitons aux victimes un rétablissement rapide et complet.

Des voix: Bravo!

AFFAIRES COURANTES

[Traduction]

LA CONFÉDÉRATION CANADIENNE

LE 32^e ANNIVERSAIRE DE L'UNION DE TERRE-NEUVE AVEC LE CANADA—RECOURS À L'ARTICLE 43 DU RÈGLEMENT

L'hon. John C. Crosbie (Saint-Jean-Ouest): Madame le Président, j'invoque l'article 43 du Règlement au sujet d'une affaire extrêmement urgente. Le 31 mars 1949, soit il y a 32 ans aujourd'hui, le dominion de Terre-Neuve est devenu la dixième province de la Confédération canadienne. Je propose donc, avec l'appui du député de Saskatoon-Ouest (M. Hnatyshyn):